

Richtungweisendes Urteil

Oberlandesgericht Graz gibt homosexuelle Pornographie frei

Europäische Menschenrechtskonvention gebietet Gleichbehandlung

Mit einem richtungweisenden Urteil hat das Oberlandesgericht Graz letzten Freitag einen Geschäftsmann freigesprochen, dem zur Last gelegt wurde, homosexuelle Pornographie angeboten zu haben.

Der Mann war nach dem Pornographiegesezt aus dem Jahre 1950 angeklagt worden, das jeglichen Handel mit „unzüchtigen“ Produkten unter Strafe stellt. Bis zu den siebziger Jahren wurde darunter tatsächlich jede sexualbezogene Darstellung verstanden. Dann schränkte der Oberste Gerichtshof das absolute Handelsverbot jedoch auf die sogenannte „harte“ Pornographie ein, worunter er im wesentlichen die Darstellung strafbarer Sexualhandlungen verstand, also Handlungen mit Kindern und sexuelle Gewalttätigkeiten. Homosexuelle Handlungen waren zwar seit 1971 nicht mehr (generell) strafbar, wurden von den Höchststrichern aber auch der „harten“ Pornographie zugerechnet, weil die „Werbung für gleichgeschlechtliche Unzucht“ strafbar war (§ 220 StGB).

Bereits 1989 hat das Oberlandesgericht Innsbruck (zuständig für Tirol und Vorarlberg) den Handel mit homosexueller Pornographie freigegeben, im restlichen Österreich erfolgte jedoch keine solche Entscheidung. Nach der Aufhebung des „Werbeverbotes“ (§ 220 StGB) mit 1. März 1997 war allgemein davon ausgegangen worden, dass damit auch der Qualifikation homosexueller Pornographie als „harter“ Pornographie der Boden entzogen war.

Nicht so in Graz. Dort ordnete das Landesgericht für Strafsachen im Herbst 1998 die Hausdurchsuchung eines Sexshops sowie die Beschlagnahme von über 200 Videokassetten an und verurteilte den Inhaber zu einer hohen Geldstrafe.

Dieses Urteil hat das Oberlandesgericht Graz nun letzten Freitag aufgehoben und ausgesprochen, dass homosexuelle Pornographie nicht mehr (generell) als „harte“ Pornographie zu qualifizieren ist. Das Gericht entgegnete dem Oberstaatsanwalt, der sich in der Berufungsverhandlung darauf berufen hat, dass homosexuelle Kontakte (mit § 209 StGB) immer noch teilweise strafbar sind, und der dafür plädierte („ich sage das ganz bewußt“), „solche widernatürlichen Handlungen“ nicht zu akzeptieren, dass der Begriff „Unzucht“ an den herrschenden Anschauungen zu interpretieren sei und dass das Gericht an dem entsprechenden gesellschaftlichen Wandel nicht vorbeigehen könne.

Das Berufungsgericht unterstrich dabei, dass 1989 das Verbot der männlich-homosexuellen Prostitution (§ 210 StGB) aufgehoben worden ist und 1997 das Verbot der „Werbung“ für Homosexualität (§ 220 StGB) und das Verbot homosexueller Vereinigungen (§ 221 StGB) sowie dass 1998 gleichgeschlechtliche Lebensgemeinschaften im gesamten Straf- und Strafprozessrecht den verschiedengeschlechtlichen Lebensgemeinschaften gleichgestellt worden sind. Die Richter betonten insbesondere auch jüngste Entscheidungen des Europäischen Gerichtshofs für Menschenrechte, wonach Ungleichbehandlungen von Homo- und Heterosexualität unzulässig sind.

Erfreut über dieses Urteil zeigt sich die homosexuelle Bürgerrechtsorganisation Rechtskomitee LAMBDA. „Die Berufungsrichter haben für Gleichbehandlung und gegen Diskriminierung entschieden. Sie sind damit ihrem Auftrag, Recht zu sprechen, in seiner vornehmsten Form gerecht geworden“, so Dr. Helmut Graupner, Präsident des Rechtskomitees LAMBDA und Verteidiger des Geschäftsmannes, „Hiefür gebührt ihnen unser tiefster Respekt“.

Rückfragehinweis: Rechtskomitee LAMBDA (01/876 30 61)

Landmark Gay Rights Decision in Austria

Appeals Court Legalizes Gay Pornography

European Convention on Human Rights Requires Equality

With a landmark-decision the Upper Regional Court of Graz acquitted a man who has been accused of selling gay pornography.

The man has been charged under the Pornography Act of 1950 which outlaws trade in “lewd” material. Until the seventies indeed all sexual explicit material has been considered “lewd”. Then the Supreme Court restricted the absolute ban to so called “hard” pornography what it defined as the depiction of criminal sexual acts, namely with children and sexual violence. Homosexual acts have been (partly) legalized in 1971 but the Supreme Court included them into the definition of “hard” pornography referring to the ban on “Advertisement of Same-Sex Lewdness” (Art. 220 Criminal Code).

Already in 1989 the Upper Regional Court of Innsbruck (competent for the states of Tyrol and Vorarlberg) legalized commerce in gay pornography, but no such decision followed in the rest of Austria. After the repeal of the ban on “advertisement” of homosexuality (Art. 220 CC) gay pornography widely was considered to have been legalized as well.

Not so in Graz. There the Regional Court for Criminal Affairs in fall 1998 ordered the search of an erotic-center as well as the seizure of more than 200 videos and sentenced the owner to a considerable fine.

This verdict now has been quashed by the Upper Regional Court of Graz which ruled that gay pornography as such cannot be considered “hard” pornography anymore. The Court rejected the arguments of the prosecution that homosexuality still in part is a criminal offence (Art. 209 CC: discriminatory age of consent of 18) and that (prosecutor: “I say this with full deliberation”) “such acts against the order of nature” should not be accepted by the law. The Appeals Court noted that the term “lewdness” has to be interpreted according to prevailing attitudes and that it cannot ignore the respective changes in society.

The judges stressed that in 1989 the ban on gay prostitution (Art. 210 StGB) has been lifted and in 1997 the ban on “advertisement” of homosexuality (Art. 220 StGB) and the ban on lesbian and gay associations (Art. 221 StGB) and that in 1998 same-sex-partnerships have been equalized with non-married partners of different sex in the whole area of the Criminal Law and the Law on Criminal Procedure. The Appeals Court also emphasized recent judgements of the European Court on Human Rights which outlawed inequality between heterosexuality and homosexuality.

The Austrian gay rights organisation Rechtskomitee LAMBDA welcomed the decision. “The Appeals judges ruled for equality and against discrimination. Thereby they fulfilled their task to dispense justice in its most noble form”, says Helmut Graupner, president of Rechtskomitee LAMBDA and defense-counsel for the acquitted man, “For this they deserve our deepest respect.”

More information: Rechtskomitee LAMBDA (++43/1/876 30 61).